



Rapport d'activité 2023



Résonance
leur avenir, notre futur

Pôle Prévention Jeune Enfant



ÉDITORIAL

La politique de Prévention en protection de l'enfance est au cœur de l'actualité. En effet, le contexte socio-économique fragilise la cellule familiale et impacte le développement cognitif des enfants. L'orientation qui consiste à intervenir précocement, notamment dans la lutte contre les inégalités de destin dès les 1000 premiers jours de vie de l'enfant, invite les politiques publiques à faire le choix de la Prévention.

Depuis de nombreuses années, Résonance développe de nouvelles modalités d'accompagnement des enfants et des familles.

Yann Mentzer, Directeur

En proposant des approches variées et diversifiées en coresponsabilité, les professionnelles des établissements et services de prévention du jeune enfant contribuent à redonner confiance aux parents. Un soutien précoce orienté vers l'aide, centré sur l'enfant et sa famille en co-construction permanente suscite des solutions innovantes et favorables au développement de l'enfant. L'implication active des parents à travers la pair-aidance ouvre le champ des possibles. Je tiens à remercier nos partenaires et l'ensemble de l'équipe du Pôle.

ACTIVITÉ

La MAJPE

La MAJPE dispose d'un agrément de 27 places. Nous avons réalisé 3 525 journées d'accueil en 2023, soit une baisse de 10% comparativement à 2022 et qui trouvent les explications suivantes :

- Arrêt de prise en charge anticipée, absences nombreuses des enfants pour raison de santé, accueils qui mettent du temps à se mettre en œuvre, désengagement des parents et manque de mobilisation des parents.

47 enfants et 42 familles ont été accompagnés durant l'année. 37 nouveaux enfants ont été accueillis en 2023 dont 21 ont été orientés chez Pouss'Pousse et 16 au sein du groupe 123 Soleil.

20 enfants ont quitté la MAJPE en 2023 : 11 ont été scolarisés, 3 ont déménagé, 2 ont quitté la MAJPE à l'initiative des parents, 2 ont été orientés vers un mode de garde classique (crèche, assistante maternelle) suite à la reprise d'emploi des parents, 1 a présenté des difficultés d'intégration importantes ne permettant pas le maintien de sa prise en charge, 1 a fait l'objet d'un placement judiciaire.

En collaboration avec les parents, 10 enfants ont bénéficié d'un accompagnement individuel proposé par la psychomotricienne et 10 ont bénéficié d'un accompagnement individuel avec la psychologue.

L'AJPJE

L'AJPJE peut accueillir 5 parents accompagnés d'enfants âgés de 3 mois à 3 ans.

Cette année, 443 journées ont été réalisées pour un prévisionnel de 1 032 journées. Une baisse de l'activité est à noter notamment entre mai et octobre mais paradoxalement le nombre de familles accompagnées a augmenté, passant de 8 en 2022 à 10 familles en 2023. Cette baisse de fréquentations trouve des explications et induit des hypothèses :

- Aucune orientation de la PMI entre mai et octobre et mouvements des ressources humaines ; est-ce que les familles ont des craintes à s'engager de peur que le dispositif soit assimilé à un service de protection ?

10 familles ont été accueillies à l'Ilot Familles dont

13 enfants : 9 enfants âgés de 0 à 1 an, 1 enfant entre 1 et 2 ans et 3 autres âgés de 2 à 3 ans.

Les mères fréquentent plus régulièrement le dispositif, néanmoins les pères ont participé aux temps forts (fête, sorties...) proposés dans l'année. Les familles monoparentales sont au nombre de 2 cette année.

Le cahier des charges de la structure indique une durée d'accompagnement initiale de 6 mois, renouvelable une fois. La durée moyenne d'accompagnement en 2023 est de 12,6 mois.

S'agissant des 5 familles qui ont quitté le dispositif en 2023 : 1 famille n'est restée que 2 mois car l'accueil était inadéquat avec le rythme de l'enfant, 2 familles sont restées 17 mois afin d'éviter une rupture de parcours de l'enfant et 2 autres ont quitté à échéance d'un engagement de 12 mois.

Les LAEP

Les LAEP sont des structures de prévention primaire bien repérées par les familles. Il s'agit d'un lieu d'échange, de rencontres, une bulle dans le quotidien des familles.

Le LAEP « Bout d'ficelle » a ouvert 162 matinées (167 en 2022) au public, soit 324 heures d'accueil. En 2023, le LAEP était ouvert sur 3 sites à Colmar. Nous avons accueilli :

- 149 familles différentes (+ 70% / 2022) dont 108 nouvelles familles (+ 112% / 2022). 201 enfants différents (+ 188% / 2022).

Au total, nous comptabilisons 2 765 participants (adultes et enfants confondus), + 216% / 2022.

En prenant le centre socio-culturel « Europe » comme site de référence, nous notons que 80% des familles viennent de Colmar dont 50% du quartier et 20% proviennent des villages situés dans la plaine, dans le vignoble et dans le Ried.

Le LAEP « La Cabane d'Orka » a ouvert 77 créneaux au public, ce qui correspond à 154 heures d'accueil. Le LAEP est situé à Kaysersberg puis Kientzheim et Orbey.

- 27 familles différentes (dont 19 nouvelles familles) et 36 enfants différents ont été accueillis.

Au total, nous comptabilisons 298 participations.

FAITS MARQUANTS

Depuis novembre 2023, une nouvelle équipe de Direction de Pôle est en place, œuvrant à la pérennisation des dispositifs, à l'amélioration continue de la qualité des prestations proposées

aux usagers, au renforcement du maillage et de la coordination partenariale. Des projets de développement sur d'autres territoires sont également à l'étude.

MAJPE

Il est primordial pour l'équipe de la MAJPE de s'adapter continuellement aux besoins des enfants mais aussi des parents. L'équipe veille à proposer des actions variées et modulables en fonction des demandes des parents. Aussi, ces derniers sont encouragés à s'inscrire dans la vie de l'établissement et notamment à travers des actions ponctuelles ou des temps festifs.

En 2023, nous ne comptons pas moins d'une vingtaine d'actions différentes réalisées (carnaval, journée des artistes, pique-nique estival, danse africaine...) dont certaines ont eu lieu chaque

AJPJE

La philosophie du service consiste à créer un environnement capacitant, de respect partagé et de transparence dans les échanges et actes posés. Ces fondamentaux contribuent au développement du pouvoir d'agir des familles. L'esprit de l'accompagnement proposé repose sur la coopération, la coconstruction et la collaboration.

Notons que les familles ont plaisir à revenir à l'AJPJE, partager leur parcours d'accompagnement avec d'autres parents, témoigner de leur situation actuelle, échanger autour d'un café. Ce retour

LAEP

Les LAEP poursuivent leur travail en réseau à travers la participation régulière aux réunions et projets du Réseau Local Parents de Colmar. Nous avons participé à des soirées « rencontres futurs et jeunes parents », au projet « la rentrée des petits », participé à la fête du quartier Europe et nous

mois (ateliers cuisine, bien-être, baby-gym, jouer ensemble...). Des temps, dédiés aux parents en interne mais aussi à l'extérieur de l'établissement sont également proposés tels une sortie théâtre, conférence...

Nous notons une participation active des parents à des actions permettant de récolter des fonds (vente de gâteaux au Marché de Noël, Octobre rose, vendanges) dédiés au financement des actions.

Ces moments partagés contribuent aux échanges mais aussi au changement de regard que ces parents ont sur eux-mêmes et leur enfant.

d'expérience est précieux pour apprendre à s'améliorer et participe à renforcer le pouvoir d'agir des familles. Cette notion de pair-aidance est fortement développée à l'AJPJE. Cette pratique renforce le lien social et contribue à la résilience familiale. La pair-aidance offre également des perspectives favorisant l'apprentissage et l'adaptation au sein des familles confrontées à des défis singuliers. Ce puissant levier encouragé par les professionnelles permet aux familles de prendre des décisions éclairées tout en créant un impact sur leur quotidien.

sommes impliqués dans le réseau LAEP du Haut-Rhin. La présence accrue des familles notamment sur les structures de Colmar est à souligner. Cette augmentation significative de fréquentations reflète la qualité des prestations proposées.



PROJETS ET PERSPECTIVES

- Maintenir et amplifier notre présence sur les territoires afin de valoriser notre expertise, notre savoir-faire et ainsi répondre à des besoins non-couverts ;
- Etre force de proposition, participer davantage au maillage partenarial dans le cadre du parcours de l'utilisateur ;
- Développer un plan de communication agile à destination des familles, des différents partenaires et acteurs locaux Petite Enfance et Parentalité ;
- Développer, réajuster et consolider le fonctionnement tout en faisant évoluer nos outils internes dans la perspective de mesurer les impacts de nos interventions (questionnaire de satisfaction, grilles de mesures...);
- Développer l'Aller Vers en diversifiant nos modalités d'accompagnement en assurant par la même une coordination avec les acteurs du territoire ;
- Accentuer l'utilisation du logiciel de l'utilisateur ;
- Organiser le déménagement des LAEP dans des nouveaux locaux ;
- Organiser un séjour famille pour les usagers de la MAJPE ;
- Participer à la journée départementale des LAEP.





Résonance
leur avenir, notre futur

10 chemin des Confins, 68124 Logelbach
Tél : 03 89 27 04 01
Email info@resonance.alsace
www.resonance.alsace